

Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.

Número corriente, 5 cénts.—Número atrasado, 10 cénts.

Redacción y Administración:

Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telf. 211

donde se dirigirá toda la correspondencia.

Fundador: J. Manuel Santos

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.—La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Medio id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

Intereses nacionales.

El Banco agrícola.

Por fin se decide un ministro á acometer la empresa noble y justiciera de redimir á los pequeños labradores de las garras de la usura.

El Sr. Bugallal ha leído en el Congreso un proyecto de ley encaminado á la fundación de un Banco Agrícola. Y si logra que su proyecto se trueque en ley y, que el Banco Agrícola comience prontamente á funcionar, tendrá derecho á que su nombre sea bendecido en miles y miles de honrados hogares.

El Sr. Bugallal, como otros señores que posan en las cimas de la vida social, no tendrá, seguramente, ni una idea remota del tristísimo vivir de los pequeños labradores, ni de la serie de usureros que viven, como parásitos, á expensas de esas pobres gentes.

Cuando se discutía en el Congreso aquella humanitaria ley contra la usura, dijo el Sr. Azcarate algo de esto; pero sus palabras, con ser de una elocuencia y de una veracidad absolutas, no llegaban ni á reflejar siquiera la triste realidad de los campesinos, que no son lo suficientemente ricos para vivir de sus propios recursos, ni lo bastante pobres para salir á las plazas de sus pueblos á que les ofrezcan un jornal.

Con ellos comete la usura verdaderos horrores, infamias para las que no hay castigo adecuado en nuestro rancio y cruel Código penal.

Si alguien se hace acreedor á las bárbaras y refinadas torturas de que nos habla el escritor francés en su «Jardín de los suplicios», son esos hombres vampiros que amasan fortunas con el sudor y el llanto ajenos.

De tal suerte cñe la usura sus argollas, hirientes como earlancas, al cuello de los pobres labradores, que el que una vez se deja cñir al cuello el diabólico artefacto, ya es prisionero para toda su vida.

Como los que aventuran sus pasos imprudentes por la ciénega y se atascan más cuanto más porfiadamente se debaten en busca de salida, así, los poseídos de la usura, cuanto más ahincadamente trabajan por eludir su yugo bochornoso y extranguador, más hondo clavan en su carne los garfios con que la bestia maldita los apresó.

Y la bestia los acecha por todas partes, los ronda sin cesar.

El cerdo que se ha de sacrificar para el sustento de la familia; la mula ó el boricu que ayudan á ganar la vida; hasta el aceite con que han de alisar sus pobres guisos, todo lo mercan al fiado.

Piden lo que han menester y allá van luego los duros; las onzas, los reales.

Quando la primavera ríe, empieza

también á faltar el pan; porque aunque la cosecha fuese larga, mermáronla á porfía el fisco y la usura.

Y es entonces cuando más despiadadamente les hunde la garra y el colmillo la bestia abominable.

Emprestan trigo que se evalúa al precio más alto, para devolverlo con la cotización más baja. Y encima han de añadir, por vía de intereses, una ó dos fanegas por cahíz, según sea de negra la conciencia del prestamista.

Así desenfundadamente se ceba la usura en los pequeños labradores.

Y para ellos no ha tenido eficacia ninguna la ley vigente que tuvo por su más ardiente defensor á D. Gumersindo de Azcarate.

Más fuertes que la ley de los usureros rurales, que casi siempre son caciques en larva ó ya formados, siguen maniobrando á sus anchas.

Menos resueltos ó más resignados que las víctimas de la usura ciudadana, los pequeños labradores no han buscado el amparo de esa ley para librarse de sus verdugos.

No buscarán el amparo de ninguna otra que en igual sentido se promulgue; porque ni se enterarán de su promulgación, ni aún enterándose hallarán el modo de acogerse á sus beneficios.

Hay que resolver su problema, su gran problema, poniéndoles al alcance de la mano un dinero más generoso que el que les brinda la usura.

Aún si costara tiempo habituarnos á sacudir el yugo ominoso; porque se creen tan obligados á quienes los despellejan, que no es obra de un instante su liberación.

Pero facilitarán mucho el camino de los Sindicatos que han florecido en la campiña con una profusión confortadora.

Esos organismos que ya le asestaron á la usura un golpe mortal, acabarán de darle la puntilla el día que encuentre ambiente propicio para intensificar su bienhechora acción; el día que un establecimiento bancario rompa las trabas que ahora les maniatá la escasez de recursos.

Esa misión habrá de llenarla el Banco Agrícola.

Los directores de la guerra.

En el actual conflicto europeo ha quedado sin validez aquel antiguo proverbio: «El joven para la guerra y el viejo para el consejo». Efectivamente, ninguno de los Jefes que en él actúan son jóvenes. Por el contrario, la mayor parte de ellos han llegado ya al verdadero período de la vejez. Veamos la edad de algunos:

Horatio Kitchener, General, Vizconde y Director técnico de la Guerra, nació en Bally Longford, County Kerry, Irlanda, el 24 de Junio de 1850. Es hijo de un Teniente Coronel del Ejército inglés. Ingresó al servicio militar en 1868.

El Mariscal de Campo, Sir John French, Comandante en Jefe de las fuerzas británicas, nació en Inglaterra el año de 1852. Es hijo de un Oficial de Marina. En la India y en Sur Africa prestó importantes servicios militares.

El General Joffre, Comandante en Jefe del Ejército francés, tiene 62 años de edad. Ingresó al Ejército á la edad de 18 años y prestó sus servicios durante la guerra Franco-Prusiana.

El General Helmuth von Moltke, Jefe del Estado Mayor alemán, nació en Gersdorff Mecklenberg, el 23 de Mayo de 1848. Es un veterano de la guerra Franco-Prusiana y tiene el grado de Mariscal de Campo.

El primer ministro de Hungría, Stephen Tisza, llamado en la doble monarquía «el hombre de la hora», nació en Abril de 1861. Desde el año de 1886 ha descollado en la política de aquel país.

El Emperador de Austria, Francisco José, nació el 18 de Agosto de 1830 y está reinando desde 1848.

El Rey Alberto I de Bélgica, nació el 8 de Abril de 1875.

El Emperador Guillermo II de Alemania, nació el 27 de Enero de 1859 y subió al trono en 1888.

El Emperador Nicolás II de Rusia, nació el 28 de Mayo de 1868 y fué coronado el 1.º de Noviembre de 1894.

El Rey Pedro I de Serbia, nació en Belgrado en 1846 y se le proclamó Rey el 11 de Junio de 1903.

El Rey Jorge V de Inglaterra, nació el 3 de Junio de 1856 y sucedió á su padre el 6 de Mayo de 1910.

NUESTROS POETAS

CAUTIVO

En aquella noche, todas las estrellas eran como leves mariposas blancas. Sobre los sonoros cristales del río bogaban las hojas color de esmeralda, y entre los mazaes lanzaban los sapos la melancolía de sus notas claras, de sus notas breves, que eran como el eco de una sola flauta.

En aquella noche, todas las estrellas eran como leves mariposas blancas. Y en aquella noche me hice cautivo de tus ojos negros, de tu boca grana, de tus trenzas rubias, que son nímbo de oro sobre la tersura de tu frente casta; de tu lindo nombre que suena á florido jardín de Granada.

En aquella noche, todas las estrellas eran como leves mariposas blancas. ¡Amor en el campo bajo las encinas! ¡Amor, que bien dices si canta la gaita y el tamboril loco repica y repica invitando al dulce ritmo de la danza! ¡Amor, que bien sueñas en la maravilla de las noches claras!

En aquella noche, todas las estrellas eran como leves mariposas blancas. Cárcelera mía, dulce cárcelera, no sé si fué un sueño celeste del alma, ó fué una quimera que rozó mi labio; ello es que estoy lleno de extraña fragancia como si una estrella, la más luminosa, mi boca besara.

En aquella noche, todas las estrellas eran como leves mariposas blancas. ...Y hace tanto tiempo, te encuentras tan lejos, que, de mis ensueños, tendiendo la escala apenas si llego bajo tus balcones. Cárcelera mía, recuerdas la gaita y el tamboril loco que siempre repica, invitando al dulce ritmo de la danza? ¡En aquella noche, todas las estrellas eran como leves mariposas blancas!

F. MARTINEZ-CORBALAN

Excursión Universitaria

El Dr. Maestrz y Sres. Profesores y Alumnos del Instituto de Medicina legal, en Toledo.

Poco antes de la hora anunciada para la llegada del tren fueron llegando á la estación las representaciones de los centros oficiales, entre los que vimos á D. Teodoro de San Román y Rodríguez-Urosa, en representación del Ayuntamiento; D. Ventura Reyes y don Gregorio Álvarez Palacios en representación del Instituto General y Técnico; Sres. Ruano, Echevarría, Relanzón y Sánchez Morate, por el Colegio de médicos; D. Lucas Zamora, por los médicos militares; D. Manuel Medina y D. Samuel Muñoz, por el Colegio veterinario; D. Nicolás Peñalver y don Raimundo de Pablos, por el de practicantes, y otro sin número de personalidades cuyos nombres sentimos no recordar.

La llegada.

A las diez en punto entra el tren en agujas, en donde venían nuestros ilustres huéspedes, los cuales ocupaban los cinco primeros vagones á la cabeza del tren.

El doctor Piga fué presentando á las Comisiones al doctor Maestrz y demás profesores que le acompañaban desde Madrid.

El entusiasmo era grande entre todos los excursionistas.

Puesta en marcha la comitiva, y según iban saliendo del andén, se les repartieron á todos unas tarjetas postales con vistas de la población, en las que el Colegio de practicantes había mandado copiar el itinerario que se iba á seguir, y que, como recuerdo, ofrecía á los ilustres doctor Maestrz y demás excursionistas, en su visita á Toledo.

Durante el trayecto que media de la estación al Alcázar, el cual recorrieron á pie para poder apreciar lo hermoso del paisaje, el señor director del Instituto, D. Ventura Reyes, les fué explicando con su autorizada competencia en cuestiones de Arte, todo lo bueno que esta hermosa ciudad atesora.

En el Alcázar.

A las once menos veinte llegaron los viajeros á este hermoso edificio, en cuyo vestíbulo aguardaban su llegada los señores gobernadores militar y civil, coronel de la Academia, presidente de la Diputación y jefes y oficiales de la Academia.

En el hermoso patio formaba el batallón de alumnos, el cual oía misa cuando los señores excursionistas llegaron.

Guiados por el señor coronel y

demás profesores, fueron visitando todas las dependencias, saliendo muy satisfechos de esta visita, tanto por la exquisita cortesía de los profesores y alumnos, como de lo agradable que les fué durante las horas que invirtieron en visitar todo el Alcázar.

En la estación sismológica.
A las doce en punto llegaron á esta dependencia, en la que aguardaban para enseñarles todos cuantos aparatos existen, su ilustrado director el comandante del Cuerpo de Estado Mayor Sr. Ingla y personal subalterno.

En el Manicomio.
Conferencia de Maestre.
La conferencia versó sobre las distintas formas de manía—manía típica, hipomanía, manía recurrente, periódica, etc. Tras un brillantísimo resumen histórico, en el cual recordó el doctor Maestrz la ley de las XII tablas, en una de las cuales ya se hablaba de estados furiosos, como cosa distinta de la melancolía, estudiada por los griegos, explicó con los casos clínicos á la vista lo que significa la psicosis maniaca, considerada por Kraepelin, Mayer, Binswanger y otros, como una forma de la locura periódica.

Puso de relieve un caso notabilísimo de manía recidivante, extendiéndose en atinadísimas consideraciones científicas y terminó analizando el aspecto médico-legal de la manía, tanto en lo concerniente al derecho civil, como en lo relativo al derecho criminal.

EL BANQUETE

Brindis
El Dr. Piga.
En el exordio justifica la necesidad de hablar, porque la cortesía es la florescencia de la sociabilidad, y ésta necesaria entre los hombres.

Reconoce que la hora del champagne va pasando de moda y que la verborrea pedante y estéril jamás engendró nada estimable. Saluda á todos y principalmente á los escolares, las incógnitas de hoy, que tal vez lleguen á las regiones semi-inaccessibles, donde vive el Genio en consorcio con la Gloria. Traza la silueta de Maestrz como hombre y como profesor, ensalzando su espíritu liberal, su desinteresado rayano en el sacrificio personal.

Dedica un sentidísimo recuerdo á la esposa del doctor Maestrz, ofrendándole el homenaje de cuantos allí están. Lee los telegramas de saludo para los

señores ministros de Hacienda é Instrucción Pública y para los sabios Cajal y Ferrán; y termina diciendo que, en recuerdo del acto del día, y para exteriorizar su amor al Ejército, pueden los escolares médicos imitar á los italianos é iniciar una colecta que sirva para regalarle una flotilla de aeroplanos.

El Dr. Ruano.

Habló elocuentemente de cómo era antaño la enseñanza médica, comparando sus deficiencias con el adelanto contemporáneo. Describió el Toledo moderno que renace á la vida sanitaria, creando laboratorios y mercados, hospitales y mataderos con todos los adelantos de la época, y saludó á los excursionistas en bellísimos párrafos llenos de cariño y entusiasmo.

El Sr. Pintado.

Tuvo el acierto de sintetizar en su admirable discurso cuál es el verdadero fin de la creación del Instituto de Medicina Legal. Unir á médicos y juristas en un mismo propósito; el estudiar las bases de una completa transmutación del Derecho Penal. Canta un himno de alabanza al eximio criminalista Dorado Montero y elogia la figura del director del Manicomio toledano, colaborador de Esquerdo, que mereció el honor de ser citado por Lombroso.

El Sr. Frutos Valiente.

Batiéndose á sí mismo el «record» de su soberana elocuencia, pronunció uno de los más asombrosos discursos que hemos escuchado. El tema desarrollado fué la glosa de lo dicho por Piga respecto del homenaje á la esposa de Maestre, que el orador hace extensivo á los padres del ilustre catedrático, y el deseo de que la flotilla de aeroplanos sirva para la paz en lugar de servir para la guerra.

No hay palabras con que expresar la intensidad, el ajuste, la corrección y la belleza de los párrafos de nuestro gran orador.

Resultó insuperable.

El Sr. Villarreal.

En nombre del Ayuntamiento de Toledo, saluda á todos.

D. Manuel Medina.

En representación del Colegio Veterinario de Toledo, saluda galantemente al doctor Maestre y demás excursionistas.

El señor gobernador militar.

Muy discretamente y con brevedad, por tener que asistir á otro acto público, hace uso de la palabra ofreciéndose á la lucida representación universitaria de Madrid.

Señor presidente de la Diputación.

Con llaneza y elocuencia segunda los ofrecimientos hechos por la autoridad militar.

Es breve por tener que ausentarse igualmente.

D. Ventura Reyes.

D. Ventura Reyes Prósper, catedrático del Instituto, dedica un recuerdo á los profesores del Dr. Maestre.

El Dr. Maestre.

Habla de las flores que le han ofrecido, las llevará á su tierra para depositarlas en la tumba de los suyos. Describe su política africanista y cómo mueren nuestros oficiales en tierra marroquí. Con una bellísima historietita —el loco sin hijos, etc.— dá las gracias á Piga. Se ofrece á Toledo, sobre todo para la centralización de las industrias militares. Dá las gracias por el homenaje y explica por qué ha iniciado en

Toledo las excursiones, describiendo en inspiradísimos períodos qué concepto tiene de nuestra ciudad.

El Sr. Maestre fué aplaudidísimo y vitoreado al finalizar su discurso.

DETALLES

El banquete estuvo bien servido, los cigaros fueron pagados por el Colegio Médico y el café por el Dr. Piga.

Hubo una nota de galantería y corrección por parte de los señores excursionistas, quienes visitaron á la señora del Dr. Piga, alma y vida de esta excursión, para testimoniarla sus respetos y hacerla presente la más cordial felicitación por el triunfo alcanzado por su esposo.

En el tren de la tarde marcharon á Madrid los profesores y alumnos, prometiendo volver á Toledo, del que se llevaban un grato recuerdo, máxime cuando se dejaban aquí un compañero, un amigo y un maestro como Antonio Piga.

Toledo y Bécquer

Comentarios á un homenaje.

Un día, dentro de pocos, un grupo de estudiantes madrileños, unos cuantos jóvenes de esos que saben el calendario de los hombres con nombres que engrandecieron su Patria, vendrán á descubrir una lápida conmemorativa en honor de uno de los más altos y exquisitos poetas españoles: Gustavo Adolfo Bécquer. Esto nos parece muy bien. Pero este recuerdo de los que le recuerdan, será colocado en la casa misma donde habitaba el poeta en sus memorables visitas á la Imperial. Y esto, con respeto, nos parece muy mal.

Remozada con el revoco, atildada con un amplio mirador, hay en la calle de su nombre, una casa donde Bécquer, como cualquiera otro ciudadano, cumplía con las materiales y prosáicas exigencias de la vida.

Como flor en ojal de hortería caerá aquí la lápida; con y sin ella, esta casa poco ó nada nos dirá de Gustavo Adolfo.

El Toledo de Bécquer, aquellos rincones tan suyos, esos lugares copiados en todo su sabor romántico por su pluma de oro, están en otra parte.

Todo el que después de leer sus «Tres Fechas» haya pasado por Santo Domingo el Real, no nos dejará mentir.

Aquí es donde el POETA se detiene, contempla, se extasia y sueña; donde, sentado en ruda piedra, toma apuntes en su célebre cuaderno; aquí es donde vive esas horas sagradas de inspiración sublime en las que bosqueja las filigranas de palabra y de imaginación que forman su obra, donde se concibe ese amor único, todo alma—sin voz ni figura—esa mano tan blanca que mueve los visillos, levanta la celosía y muere en claustro monjil.... Como cruz en hábito de franciscano encaja aquí la lápida; porque esta plaza era, es y será becqueriana. Por ella, por entre sus muros austeros y negruzcos, por sus cruces desvencijadas y roídas, por la tristeza de sus campanario y celosías, por su romántico pórtico de columnas añosas y polvorienta estatuaría decapitada, ha pasado el tiempo, pero no ha pasado el progreso.

La tradición, la leyenda, el espíritu de los siglos huidos, vive allí.

La figura pensativa del poeta pasea todavía por este lugar de apartamento, por esta plaza cercada de oscuras calles, tortuosas y techadas, lleno todo de misterio, de silencio místico, de quietud. Y al irrumpir la planta del turista

este lugar solemne, los amantes de los cuadros de otras épocas—artistas y soñadores—hallarán allí el nombre del poeta, escrito en la misma entraña del Toledo que fué, cuyo recuerdo él hizo por segunda vez perdurable.

Envío.

Mi señor D. Andrés Ovejero: A usted, que conoce todos los rincones de Toledo y todos los sentimientos de Gustavo Adolfo Bécquer, encomiendo estas líneas. Saque de ellas la idea y vea si es digna de su estimación y patrocinio. Con ello le quedaré muy reconocido.

A. GARCIA CARDEÑA.

El presupuesto de 1915.

Recaudación en Enero.

La recaudación por todos conceptos, en Enero último, se ha elevado á 60.510.064, contra 75.390.014, á que ascendió en Enero de 1914.

Los 14.879.950 de menos que aparecen en la recaudación de este año, corresponden, casi por completo, á la de Aduanas.

En la renta del Timbre aparece un pequeño aumento.

AL DIA

El proyecto de bases navales ha proporcionado un sonado triunfo al Gobierno.

La votación del proyecto en el Congreso ha constituido un espectáculo consolador y una manifestación de alto sentido patriótico. Ante una necesidad nacional, ante el problema de nuestra reconstitución naval, ante ese despertar de España para ocupar dignamente el lugar á que tiene derecho por su historia, entre las naciones europeas, han enmudecido las pasiones políticas y una noble y común aspiración se ha manifestado. No podía ser de otro modo.

El Gobierno del Sr. Dató ha respondido en esta ocasión á un sentimiento general. El proyecto de bases navales es un proyecto genuinamente nacional.

Es justo y es natural, pues, el triunfo del Gobierno, y es justo y natural asimismo la satisfacción que ello ha producido ante la perspectiva y la esperanza de un próximo florecimiento de nuestra marina de guerra.

Pero está de Dios que no ha de haber dicha completa y que han de ser flor de un día nuestros entusiasmos. Al mismo tiempo que se producía en el Congreso de los diputados la espléndida votación favorable al proyecto de bases navales, se recibía la noticia de haber tenido que regresar al Ferrol el acorazado España con averías.

Parece que un sino fatal pesa sobre nuestros barcos de guerra. Estamos justamente orgullosos de la pericia y del valor de nuestros marinos que han ilustrado la historia con los nombres de héroes inmortales. Tenemos fe ciega y confianza absoluta en sus conocimientos y en su ciencia, no podemos dudar de las excelencias de nuestros buques, contruidos con todas las garantías. Y á pesar de ello, hemos de lamentar frecuentemente hechos é incidentes como el que nos ocupa, cuando no desgracias irreparables. Es la fatalidad. Esa fatalidad, ya tradicional, que se cierne sobre nosotros y destruye nuestras más hermosas ilusiones y desvanece nuestras puras esperanzas. Contra ella no podemos defendernos. Toda las previsiones son inútiles. El destino es inmutable. Se repite la historia de la armada invencible de Felipe II. No podemos

luchar contra los elementos. Nuestros mejores buques se estropean ó se hundien en el abismo como el Reina Regente víctimas del mar furioso.

Esas averías del acorazado España que le han obligado á regresar al Ferrol, son una nueva manifestación de ese destino fatal que pesa sobre nuestros buques de guerra. A nadie puede culparse por ello.

Quizás si una pequeña responsabilidad pudiera alcanzar á alguien, no sería por consecuencia de ineptitud ó impericia, sino por todo lo contrario. Es decir, por exceso de confianza y por exceso de valor. Somos los españoles un poco temerarios y un poco audaces. Salió el acorazado España, según los despachos telegráficos, á pesar de un furioso temporal reinante. Sin un justo concepto de su valor, sin un desprecio al peligro, sin un noble estímulo por el cumplimiento del deber, nuestros marinos no hubieran seguramente intentado el viaje.

No tenemos, pues, derecho á censurarles por ello. No incurramos en pecado de injusticia por una desgracia. Antes al contrario, pongamos buena cara al mal tiempo y abramos el pecho á la esperanza, confiando en que nuestros esfuerzos y nuestros sacrificios, dictados por el más elevado patriotismo, no han de ser estériles.

LA ASAMBLEA DE AYER

El Instituto Nacional de Previsión.

En el Teatro de Rojas, á las once y media, se celebró la Asamblea que los miembros del Instituto Nacional de Previsión de Madrid habían organizado con valiosísimos elementos toledanos.

La presidencia fué ocupada por el señor gobernador civil, presidente de la Diputación provincial, inspector del Trabajo, secretario de la Junta local de primera enseñanza y capitán Sr. Lamadrid.

El Sr. Martínez Olivares leyó unas cuartillas respecto á la significación del acto que se estaba celebrando.

El señor inspector general del Trabajo, discutió amplia y atinadamente sobre la ley de accidentes del trabajo, el descanso dominical y el trabajo de la mujer, todo ello en relación con el Instituto.

D. Julio Pujol, secretario del Consejo general del Instituto Nacional, hizo ver los enormes beneficios que reporta á los imponentes el Instituto, lo que significa y vale la Previsión y el Ahorro, explicando la bonificación que el Estado hace á esta entidad.

D. Arturo Porecaz, jefe de la Sección de Contabilidad del Instituto, habló sobre cuestiones sociales con gran conocimiento de la materia.

Al final, los niños de las escuelas, entonaron un himno á la Previsión, dando con ello por terminado tan simpática é instructiva fiesta, siendo de lamentar que no fuera mayor la concurrencia que asistió al acto.

Sucesos de la provincia

VILLACANAS

Hurto.

Por la Guardia civil de este puesto, ha sido detenido el vecino de Quero Julián Torres Fernández, como presunto autor del hurto de un carro en el pasado mes de Octubre, propiedad de su convecino Rafael Muñoz.

El Julián ha sido puesto á disposición del señor juez.—C.

Cosas de Madrid.

El poema de unas botas rotas.

Escuchad el poema de unas botas, de unas botas rotas á las que quiero yo conceder un alma, porque así lo exige el porqué de mi poema.

Muchos de mis lectores le conocen, y claro es que al conocer á mi pobre literato—ahito de ilusiones, lleno de cierta prosopeya grotesca, conocen también á sus rotas y ya incoloras botas, legendarias y añosas cual Matusalén.

Estas mis botas—quiero decir las del literato de mi poema—habían sufrido tanto en su lucha contra el duro y cruel suelo, habían vivido tanto, que acabaron por tener un alma y, por consiguiente, á sentir, á comprender el goce, el placer.... á expresar sus ideas. Y un día en que mi literato, su dueño y señor, se decidía á calzar sus eternas y derrengadas botas, éstas, con gran sorpresa del literato, murmuraron:

«Las botas.—Pero ¿aún tienes valor? ¿Te atreves todavía á exigirme que cubra tus pies, que marche sin descanso, como el judío de la leyenda cristiana? ¿No te da vergüenza contemplar mi lastimoso estado? ¿No temes incurrir en la burla de tus compañeros, de tus amigos?»

El literato.—Ay, qué más quisiera yo que poder darte reposo! Mas ¡imposible! Además, ¿que pensarían mis amigos los bohemios si me vieran con botas nuevas? Lo menos creerían que había heredado, y no me vería libre de demandas de dinero. Y luego, ¡si superais cuán entrañablemente os quiero! Vosotras sois para mí manantial inagotable de confortamientos. Al contemplar la larga y empinada cuesta por la que tengo que ascender á la gloria, pienso que, al llegar, cuando brillantes botas charoladas cubran mis pies, he de saborear con fruición mi próspera situación, pues nadie mejor que los que un día fueron pobres, y por fin logran la riqueza, pueden poseer á ésta hondamente, profundamente, pueden recrearse en ella con sibaritisimo incomparable.

Las botas.—No seas cínico, mi señor. Deberías comprender que á mí no has de engañarme. Yo, á fuerza de vivir contigo, he llegado á formar parte de ti mismo. ¡Tanto he envejecido sobre ti, que te he dado carácter, que hasta creo que la gente te desconociera si yo te abandonase, si tú pudieras librarte de mí! Pero no, es tu grosera, tu puerca, tu miserable idiosincrasia, y no una absoluta necesidad, la que te hace imponerme este martirio. Lo demás, son palabras vanas, tan vanas como tu cerebro, en el cual no puede cuajar un ideal valiente, grande....

El literato no quiso oír más. Enfurecido, calzose una bota, luego otra y salió á la calle, diciendo:

«¡Ahora veréis! ¡Andando á las Ventas! Es domingo, ¡al bailar! Pero ¿qué os habéis creído vosotras?»

Pasó un día y otro. Las pobres botas desfallecían. Todos los amigos del literato contemplaban, burlones, la ruina, la cruel hecatombe, y digo cruel, porque todo el mundo ignoraba que aquellas botas tenían un alma y que, por tanto, padecían....

Un día.... un día yo vi las pobres botas en una plaza pública, sobre un montón de excrementos. ¡Dios mío, en qué estado las vi! La suela de las plantas había casi por completo des-

aparecidos; las grietas eran anchas, profundas... en fin, un verdadero desastre. Un trapero vino, las contempló, soltó una sonora carejada y despreciativamente diólas con el pie. En aquel momento me pareció oír algo así como un lamento, y estas palabras:

—¡Ay, si ya lo decía yo, que hasta los traperos habían de rechazarnos! No has encontrado filosofía, lector? No te dan ganas de reír ni de llorar? No te he interesado? Sin embargo, lector, yo te aseguro que esto que acabo de contarte es un pedazo de vida trágica, y júrote por los míos, que en esta lucha del literato con las botas, compadezco más á ellas que á él, y, además, te aseguro que si tú conocieras á los personajes de mi poema, serías de mi opinión.

PEDRO MORANTE.

Sociedad "Benavente,"

La función que anoche celebró en el salón «Echegaray» constituyó un triunfo más para esta simpática Sociedad, que se la ve progresar de día en día.

Aún se recuerda el éxito obtenido con *El orgullo de Albacete*, y ahora nos sorprende *Jimmi Samson*, que, unido al saladísimo monólogo de los Sres. Quintero *Chiquitita y bonita* y el juguete cómico de Joaquín Abati *Azucena*, constituían el programa.

Si bien la obra de la noche no encaja del todo en el reducido salón «Echegaray», los que la interpretaron supieron salvar este inconveniente para poder llegar con felicidad al término de la jornada.

La interpretación corrió á cargo de la Srta. Durán, que domina la escena, tiene facilidad de expresión y siente lo papeles. Fácil es pronosticar que con estas cualidades saldrá triunfante en todas cuantas obras tome parte.

La Srta. Navarro estuvo como siempre: acertada.

Lo mejor de la noche, lo que llamó poderosamente la atención, fué la labor de los niños Julita Sánchez, preciosa criatura, y Pepito del Monte, simpático chiquillo, que estuvieron saladísimos diciendo sus respectivos papeles. El público premió su labor con grandes aplausos.

Entre ellos merece citarse el señor García (C.), encargado de dar realidad á *Jimmi Samson*, lo que consiguió, pues el muchacho siente y dice con claridad, y siempre le vemos en su puesto, sin perder un momento su situación.

Conocida nos era la labor del señor Del Monte, mas anoche no le reconocíamos, era otro; el *Evans* por él representado hubiera agradado al mismo autor, y si se une que vistió la obra como él sólo, tratándose de aficionados, sabe hacerlo, tendremos que aplaudirle necesariamente.

Muy bien, y dentro siempre de su papel, el Sr. García (R.)

Al Sr. Moreno (A.) fué lástima que no le aplaudieran un mutis en el primer acto.

Completaron el cuadro los señores Huertas, España, Potenciano, Moreno y Martín, estando muy en su lugar el Sr. Blázquez.

La Srta. Navarro, diciendo el monólogo *Chiquitita y bonita*, estuvo saladísima.

Como final hicieron *Azucena*, chistoso juguete cómico, en el que se destacaron las figuras de los Sres. García (C. y R.), ayudando muy eficazmente las Srtas. Durán, Fernández y Rodrí-

guez, así como el Sr. Blázquez, que se ha hecho un aficionado de cuerpo entero.

A todos los recibidos, una nuestro aplauso más entusiasta la Sociedad, que ve coronada su labor con el éxito más completo.

ESPECTÁCULOS

Teatro de Rojas.

Con *Era* celebró su beneficio la noche del sábado la bellísima Elvira Vicente, que por sus innegables dotes artísticas es tan querida y admirada por el público toledano, á pesar de llevar tan poco tiempo entre nosotros.

Las ovaciones fueron grandísimas, y los regalos que recibió Elvira fueron muchísimos. Enhorabuena, salud y suerte para celebrar muchos beneficios.

Como *novedad*, se puso ayer noche en escena *Pepe Gallardo*, obra en la cual puso de relieve el Sr. Estellés sus estupendas condiciones de tenor cómico.

Muy requetebién las Srtas. Vicente y Sigler, la Sra. Cárcamo y los señores Nevares, Benavides y Gallegos.

Mañana martes celebra su beneficio Manolo Velasco, ese cómico que cuenta la gracia por *pirámides*, y que por ello tanto ha regocijado al público toledano, siendo digna forma de pagarle acudiendo á su beneficio como inconcuso testimonio de simpatía hacia *Gorriti Casto*, y tantos otros que nos hicieron crear una risa franca para nuestro deleite espiritual.

Mañana es de esperar una buena entrada, pues el cartel está compuesto por obras en las que Velasco hace un verdadero alarde de sus facultades.

HONN

**

Funciones para mañana martes, á las ocho y media en punto:

Beneficio de Manolo Velasco.

- «La Macarena»
- «La gatita blanca»
- «La Corte de Faraón».

JEREZ-GARVEY

Amontillado Fino; Fino San Patricio Oloroso 1850, y Amontillado Tío Guillermo.

SUCESORES DE GARVEY

Bodegas de San Patricio. Jerez de la Frontera.

Pedido en los mejores Hoteles, Restaurantes y establecimientos de Toledo.

Noticias

Un baile.

La Sociedad de Dependientes de Comercio celebró anoche un baile en su domicilio social, que hasta la madrugada estuvo concurridísimo, viéndose bastantes disfraces.

Lo más distinguido de la sociedad toledana acudió anoche al Centro de Dependientes, donde se hizo un verdadero derroche de confetti.

El salón estaba hermosísimo.

Defunción.

Ayer se verificó el entierro de la virtuosa madre de nuestro querido compañero en la Prensa D. Juan Pérez Moige.

Reciba tan querido amigo nuestro más sentido pésame.

Conservadores.

Han sido nombrados conservadores de la Ermita del Tránsito y de la Catedral, respectivamente, los señores D. Martín del Castillo y D. Celestino Parrillas.

Viajero.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en ésta, donde pasó el día, á nuestro querido amigo el miembro del Instituto Nacional de Previsión, D. José Salinero.

Fin de temporada.

Mañana martes termina la temporada teatral en Rojas, que volverá á ser reanudada el día 26 con compañía de género grande.

Oposiciones á tenor.

Se ha celebrado en la mañana de hoy, en esta Santa Catedral, oposiciones á tenor, asistiendo numerosa concurrencia.

El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

TRASPASO URGENTE

La fábrica de chocolates y tostadero de cafés de

«La Unión Montañesa» de Valladolid, en muy buenas condiciones, por ausentarse su dueño.

Informes: A. Carreras, VALLADOLID

No se devuelven los originales.

«MISSOURI, EXTINTOR

Norte-americano.

Se solicitan Agentes por cuenta propia. Pídanse precios y folletos á la Agencia.

Tomás Carcasona

Dos de Mayo, 263.

BARCELONA

Rogamos á nuestros suscriptores se sirvan comunicar á esta Administración cualquier deficiencia que noten en el reparto del periódico para subsanarla inmediatamente.

Administración principal de Correos.

Horas de entrada y salida de la correspondencia en la oficina central.

ENTRADA	Horas.
Correo de Algodor (1.ª exp.) con correspondencia de la línea de Extremadura.....	8,45
Correo procedente de Madrid con su tránsito.....	10,20
Correo de Castillejo (1.ª exp.) con correspondencia de Madrid, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	11,44
Correo de Algodor (2.ª exp.) con correspondencia de Madrid, su tránsito y línea de Ciudad Real.....	15,45
Correo de Castillejo (2.ª exp.) con correspondencia de Andalucía, Madrid y su tránsito.....	21,30
Conducción de Bargas con correspondencia de las líneas del Tajo y Plasencia-Astorga.....	8,40
Conducción de Navahermosa con Polán y Galvez.....	14,50
Peatón de Nambroca.....	18
Peatón de Layos.....	15

SALIDA

Correo de Algodor (1.ª exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito.....	6,25
Correo de Castillejo (1.ª exp.) con correspondencia para Andalucía.....	8,05
Correo para Madrid con su tránsito.....	11,40
Correo de Algodor (2.ª exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	15,55
Conducción á Bargas (línea de Tajo).....	19,40
Conducción á Navahermosa.....	6
Peatón á Nambroca.....	6
Peatón á Layos.....	6

Horario de los distintos servicios de la misma.

Certificados, valores y paquetes postales: De 9,30 á 12,30; de 14 á 15,30, y de 18,20 á 19,20.—Giro postal: De 9,30 á 12; de 14 á 16, y de 18 á 19. Los domingos hasta las 16 solamente.—Apartados (entregas de): 9,20; 10,30; 12,05; 16,05, y 22.—Lista (entregas de correspondencia en): De 10 á 12; de 14 á 15, y de 18 á 19. Los domingos termina á las 16.—Reparto de carteros: 8; 10,45; 12,20, y 16,20. Durante los meses de Abril, Mayo y Septiembre, el primer reparto empieza á las 7,30, y en los de Junio, Julio y Agosto, á las 7.—Recogida de buzones: De 10,30 á 11,30; de 15,45 á 15,15 y de 18,30 á 19. Los de esta oficina se recogen 5 minutos antes de la salida de cada expedición.

Tienda de Confecciones

de **Ramón García**

Venancio González, 26

Batas, Blusas, Faldas y Ropa

blanca.

Especialidad para niños.

Trajecitos de Casaca á	6,00 pesetas.
Id. de Pique á.	4,00 id.
Faldones de pique á.	3,00 id.
Abrigos para niños de 1 á 3 años á.....	10,00 id.
Delantales blancos de niña á.....	1,00 id.
Delantales de nunsú todo bordado á.....	4,00 id.
Botas, gorros y camisas desde.....	0,75 cents.

Juegos de Acristianar.

Esta casa Confecciona toda

clase Encargos:

Venancio González, 26 (junto

al Miradero)

Toledo (Calle Andía 2), 13 Marzo 1908.

«Mi hija María García de 24 años, perdió su apetito, se hallaba muy débil, afectada de atroz

ANEMIA

y padeció agudos dolores en el estómago. Probó varios remedios sin conseguir alivio. La Emulsión SCOTT demostró ser lo que precisamente le hacía falta, pues ganó en fuerza, y hoy su apetito es el de una persona sana; se encuentra otra vez completamente bien.»

GUADALUPE SANTOS.



Una vez se explique que la Emulsión SCOTT está elaborada exclusivamente con los ingredientes mas puros y activos, es fácil comprender el porqué la

Emulsión SCOTT

fué la única en que se convertirá en un ser feliz y saludable á la que en otro tiempo fué anémica y triste. Hubiera sido un malgasto el emplear dinero en otras emulsiones que por ser elaboradas generalmente con aceites inferiores, no la hubieran podido curar jamás. No hay peligro en confundir la de SCOTT con emulsiones inferiores pues la de SCOTT lleva siempre sobre el paquete «el pescador con el pescado.»



Una muestra gratis será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona, á todos los que manden 75 cent. en sellos de correo, para el franqueo. En todas las droguerías y farmacias.

Trabajo femenino

Solicitamos en toda España señoras y señoritas para proporcionarles trabajo de cosido y bordado. Labor facilísima, bien retribuida. Se ejecuta sin necesidad de tener nociones de dibujo por medio del nuevo aparato americano que facilita la casa, gratis, con sus instrucciones. Escribid: *Establecimientos Lisbonenses*. Prata, 156, Lisboa (Portugal).

ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita folleto á quien lo pide.

TOLEDO

Imprenta Iérica de Mauricio S. Gómez

Calle Carre tas, núms. 3 y 5.

Almacenes de TALAVERA

Zocodover, 1, 3 y 5

Unico Almacén que presenta
surtidos completos en todos los
artículos de la presente estación.

Grandes economías por fin de temporada

Confecciones Talavera
Zocodover, 1, 3 y 5.
Sucursal:
Calle del Comercio, 50.

Galería Fotografica

ABELARDO LINARES

Fotografo de S. M.

Calle del Comercio, núms. 56 y 58. - TOLEDO

Esta casa ha construido un patio del más puro estilo árabe, igual a los dos que tiene en sus casas en la Alhambra de Granada, donde se hacen toda clase de retratos, desde lo más económico hasta lo más artístico y lujoso; posee un gran surtido de trajes árabes, traídos expresamente de Fez para uso de las personas que deseen retratarse con ellos. Asimismo pone a la disposición de sus clientes una gran variedad de mantones de Manila y mantillas. Se hacen ampliaciones, reproducciones, oleografías, revelado de placas y películas, tiraje de pruebas y todo cuanto se relacione con este arte. Laboratorio a disposición de los señores aficionados, placas, papeles fotográficos, películas, reveladores, etc., etc.

Se retrata en la planta baja.

Postales á UNA peseta.

Imprenta La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, esquelas de defunción, reglamentos y tarjetas.

Ibérica.

Precios económicos.

Carretas, 3 y 5. - Toledo.

GRAN FONDA RIOJANA
HABITACIONES PARA FAMILIAS
BONIFACIO LERMA
Gabinets independientes para caballeros. - Luz eléctrica en todas las habitaciones.

Esparteros, 8, pisos 1.º y pral, MADRID
(Junto a la Puerta del Sol).

A los viajeros procedentes de Toledo: La proximidad de esa capital a la Corte, y su facilidad de comunicación, hace preciso a dichos señores una casa céntrica, de confianza, para depositar sus encargos, recibir sus visitas y avisos, y en condiciones de economía, a la vez que buen trato, etc., para los frecuentes y diarios viajes que verifican.

Al efecto, consigno los precios siguientes: Desayuno de café ó chocolate, 40 céntimos; habitación para aseo y una comida, 2,50 ptas; habitación para dormir y una comida, 4 ptas.; hospedaje completo de 5 ptas. en adelante, según la habitación.

Servicio permanente. Trato: almuerzo, cuatro platos, frutas, quesos y pastas. Comida: cinco platos; vino a discreción. Dulce los juaves y domingos.

Mesas independientes.

BENIGNO ARAMENDI
(Sobrino de RUPERTO DEL VALLE)

Comercio, 26 y 28. Teléfono 173.
TOLEDO

Abanicos, sombrillas, bastones, cinturones de novedad, corsés, corbatas, cuellos, puños, perfumería y adornos.

BOTELLAS THERMOS
conservan los líquidos calientes, fríos ó helados.

Hermosos ventiladores eléctricos, muy sólidos, a 35 pesetas.